

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Director propietario, **Rafael Alpizar A.**

Administrador, **V. Manuel Salazar G.**

№ IV

San José, miércoles 30 de Diciembre de 1903

Número 953

Cervecería

**TRAUBE**

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA  
Best Stout Porter

Para los vientos de Diciembre

Para las noches frías

Para LAS FIESTAS

es necesario andar bien abrigados. Por eso los

**Her manos Robert**

entre infinidad de ropas y objetos, han introducido unos

**MAGNIFICOS**

**SOBRETODOS**

para niños y caballeros.

**SOBRETODOS**

que causan admiración, no sólo por su inmejorable calidad sino también por su

**excesiva baratura**

CALLE 21 SUR

Frente á la casa de habitación

de doña

María v. de Lines

**"EL DIA"**

OFICINAS:

**Redacción y Administración:**  
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez. Apartado de Correo Nº 539

**OBSERVACIONES**

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... @ 1-00  
Número suelto... 0-05  
" atrasado... 0-25

Avisos y comunicados, precio convencional.

**DE ADMINISTRACION**

**POR ÚLTIMA VEZ, y para no hacerlo de otro modo, rogamos á las personas que tengan cuentas con esta Empresa, se sirvan mandarlas á cancelar á la mayor brevedad**

**NOTAS**

La pena de azotes en Chile

El primer deber de un Gobierno civilizado es velar y proteger la vida y los intereses de sus gobernados, y si las leyes penales existentes no son suficientes ó son ineficaces para castigar y contener á los criminales, es indispensable buscar el remedio, dictando cuanto antes la pena de azotes. El pueblo de Valparaíso, que hoy tan justamente se queja de sus ladrones y rateros, fue el primero del país que experimentó el beneficio de esta pena.

El gran Portales la estableció y surtió tan buenos efectos que cualquiera de sus habitantes tenía la seguridad de que nadie se atrevería á tomarle algún objeto de su negocio ó de su hogar.

Por nuestra desgracia, no tenemos un Portales, ni siquiera á alguno que en algo se le parezca; pero podemos adoptar como una medida extraordinaria y por un tiempo si se quiere limitado, la pena de azote que él nos dejó. En esto no cabe retroceso. Un pueblo en que el bandidaje toma las proporciones q' actualmente tiene el nuestro y que la autoridad es incapaz de contenerlo con

los medios de que dispone, es sí que prueba retroceso y debe su Gobierno sin fijarse en vanas palabras, procurar que el Congreso dicte cuanto antes, esta ley que nos traería tantos bienes, y no sufriríamos el bochorno que experimentamos, sobre todo ante el extranjero, del aumento que existe en nuestro país.

(De "El Ferrocarril" de Santiago).

**En Alemania**

Los castigos corporales están todavía en vigor en las casas de corrección en Alemania. He aquí algunos detalles respecto del sistema de represión empleado en la prisión de Ichtershausen, en el ducado de Sajonia-Coburgo Gotha. Existen allí dos clases de castigos corporales: La primera consiste en la flagelación. Para principiar, el paciente está obligado á desnudarse y á ponerse en lugar de su ropa un pantalón de una tela delgada y fuerte. Enseguida se le coloca sobre una mesa, se le sujeta de manos y pies por medio de correas y se le aplica el número de azotes que le hayan sido decretados, con una vara fuerte de un metro veinticinco centímetros de longitud. Raras veces no salta la sangre antes del quinto golpe. Ni las mujeres ni los niños están exentos de este tratamiento.

El otro castigo es más odioso todavía. Consiste en llevar al preso arrastrando de los pies por las escaleras hasta unos calabozos situados en los sótanos del edificio, y una vez allí, se les encadena boca abajo con las manos atrás y se les deja en esa postura y sin alimento durante veinticuatro ó cuarenta y ocho horas.

**El café en el Paraguay**

Los experimentos que durante muchos años se han venido haciendo en el Paraguay sobre el cultivo del café, indican que el país puede producirlo de buena calidad. Con el objeto de generalizar su cultivo, que comienza á llamar la atención, el Banco Agrícola del Para-

guay ha celebrado contratos con varias personas para cultivar este fruto en los departamentos, con el fin de distribuir gratis sendos miles de plantas á los agricultores. Según la "Revista Mensual del Paraguay" en las almácigas hay cerca de dos millones de plantas; de suerte que dentro de poco tiempo el cultivo del café será de la mayor importancia en el país. ¡Qué esperanza!

**Frutos de la civilización**

En el Instituto Psicológico de París se han realizado notables progresos en la enseñanza de los ciegos y los sordos.

Para los primeros, se utiliza con éxito el cinematógrafo: paseando los dedos por las partes salientes del aparato, se dan cuenta perfecta de lo que aquel reproduce.

Respecto de los sordos, se ha obtenido buen resultado por medio de un vibrador eléctrico.

Centenares de enfermos han utilizado ya los beneficios del nuevo sistema.

**Procedimiento hidráulico**

Se ha ensayado un nuevo método para mover por fuerza hidráulica un dinamo; sistema de fácil manejo y sencilla instalación.

Consiste en subir el agua por medio de un molino de viento á un tanque colocado á altura conveniente.

De este tanque arranca un tubo que conecta con una pequeña turbina colocada en tierra.

La caída de agua, que puede regularse á discreción, hace mover la turbina y ésta, á su vez, mueve el dinamo para la producción de luz eléctrica ú otro uso cualquiera.

La volubilidad del aire se obvia dando al tanque suficiente capacidad.

Y como el agua sobrante puede volver al depósito ó aligibe de donde se tome, es claro que para trabajos de poca fuerza, sólo se necesita pequeño caudal del líquido.

**"RESTAURANTE CENTRAL"**

**CAVALLINI Y VIVIANI**

**Reconocimiento**

**Oficial**

Ayer fue reconocida oficialmente la República de Panamá. Los ilustrados y patriotas miembros del Gobierno que nos rige, han estado acordes, después de concienzudas deliberaciones, en mirar á la naciente República como entidad política con la que Costa Rica debe entrar en relaciones diplomáticas; ellos conocen perfectamente la situación de nuestro país y miran, como siempre, por su progreso y engrandecimiento; en esto, como en todo, tenemos plena fe en lo que hagan.

Indudablemente que este paso trascendental dará motivo á gritas y protestas desatempladas que ya ayer mismo comenzaron á dejarse oír; pero tengan seguridad el señor Presidente de la República y su digno Gabinete en que la mayoría sensata del país acata con respeto sus decisiones y tiene fe en el porvenir de la Nación cuyos destinos están encomendados á sus expertas manos.

**Por fin!**

De suma importancia es el arreglo verificado entre la Municipalidad de este cantón, por medio de su apoderado especial Licenciado don Cleto González Víquez, y la empresa del Mercado, representada por el señor Walter Joseph Ford, por el cual se pone término á las diferencias y litigios pendientes desde hace muchísimo tiempo entre la Corporación y dicha empresa. El arreglo de que nos ocupamos, con la sanción del Ejecutivo se publicó en *La Gaceta* de ayer.

Cualquiera persona que haya tenido ocasión de imponerse someramente del cúmulo de dificultades habidas en este asunto, sabrá que lo hecho era si no el único, el medio mejor de poner término al embrollo, pues que un pleito ante los tribunales hubiera sido cosa de nunca acabar y de problemática definición, por cuanto á más de un sinnúmero de detalles casi desconocidos del público, existía la circunstancia de que de una y otra parte habría habido avance de atribuciones y faltas de cumplimiento.

Las primeras dificultades entre la empresa y la Municipalidad datan desde muy antes de 1880, dificultades que progresivamente fueron aumentando al extremo de convertirse en un verdadero laberinto cuya salida han buscado en vano todas las Municipalidades, hasta que se llegó al actual arreglo que concilia todos los intereses, sin que sufran las rentas municipales.

De plácemes, pues, debe estar el Municipio, de plácemes

los comerciantes del Mercado, no sólo porque obtendrán una considerable rebaja en el alquiler de puestos, sino porque tienen ya reglas seguras á qué atenerse sin que de ningún modo puedan ser explotados, y de plácemes todos los miembros de la comunidad por el arreglo de la larga y enojosa cuestión.

La Municipalidad merece nuestros parabienes así como el Licenciado González Víquez, á cuya laboriosidad y dedicación se encomendó tan intrincado asunto.

**Letras Nacionales**

Uno como entusiasmo muy simpático viene notándose de poco tiempo á esta parte entre los que aquí cultivan el arte literario.

Ayer aplaudimos *Piedras Preciosas*, primorosa colección de cuentos franceses galantemente traducidos por dos jóvenes abogados, inteligentes y laboriosos, dignos de todo aplauso, dignos de todo encomio.

Hoy tenemos que aplaudir la aparición en libro de los versos de Aquileo.

No son flores de trapo, no son flores exóticas, no son, en una palabra, láminas de oropel las delicadas, frescas y bien sentidas estrofas del poeta de ALMA y de CUATRO Filas; y citamos estas dos composiciones, porque es en ellas en donde á nuestro ver, resaltan con más donosura las facultades artísticas del inspirado bardo. Cualquiera conquistaría el laurel de Apolo con sólo esas dos joyas que aparecen en *Romances*. Darío, Lugones, Palma, Chocano, Díaz Mirón, Julio Flórez, los poetas más pujantes de América Latina, firmarían con orgullo los versos á que nos referimos. En ellos campea la nota excelsa de las lirias de oro.

Hay ternura, hay encanto, hay belleza en casi todos los versos de Aquileo. Léase *Anacréontica* (la que está dedicada al futuro Cónsul de Costa Rica en Cuba, nuestro querido poeta Pacheco Cooper) y pásese después á cualquiera de las *Conchertías*. En uno y otro género de versos la musa del simpático bohemio aletea con gentileza.

Ora es la musa festiva, la que cena tamales, la que se codea con el pueblo y le habla en su propia lengua. Ora es la musa delicada, la que vuela de flor en flor á manera de mariposa de luz, la musa alta, la musa que ama lo ideal en el pensamiento y que se viste como las reinas. Ora es la muchacha coquetona, de camisa de gola, que coge café y lava en el río. En todos los géneros que cultiva el poeta de los romances resulta cantor gallardo.

Vale la pena de comprar *Romances* y *Conchertías*. Vale la pena de guardar ese libro en nuestra biblioteca como una *piedra preciosa* de inestimable valor.

¿Que si no tiene defectos? Sí que los tiene y los más son de versificación, fáciles de enmendar.

Felicitemos al poeta y lo alentamos para que nos dé la segunda edición de sus versos aumentada y corregida.

COLIBRÍ.

**COLABORADORES**

**La razón**

**de mi anti-anexionismo**

(Continúa)

Emplearemos algunas líneas más en señalar la conducta americana en Cuba.

Es corriente que en Cuba los americanos proceden con mayor templanza, porque se acuerdan de la guerra de España, pero hipócritamente siguen la misma línea de conducta. Cuantas disposiciones dicta el Negociado Colonial de Washington, tiende á borrar á los cubanos de la vida oficial de la isla. Y en cuanto á la administración, lo mismo.

El señor N. Salcedo, corresponsal en Cuba de la prensa extranjera, informaba á "El Imparcial" de Madrid, antes de la entrega de la isla á los cubanos.

La aduana habanera está entregada al fraude y al cohecho, y sobre ella han caído todos los logros de Nueva York. El Municipio de la Habana es coto redondo para los protegidos del Gobernador General, hasta el extremo de haber dimitido el Alcalde por no ser responsable de tantos abusos.

Millares de personas vagan de pueblo en pueblo en el Departamento Oriental pidiendo amparo á las autoridades.—Ahora es cuando los periódicos ingleses podrían publicar aquellos siniestros grabados en que aparecían mujeres y niños esqueletados y flácidos, atribuyendo tanta desdicha á la crueldad española. La isla está en paz, pero la miseria enseorea en sus campos y la mortalidad por hambre es superior á la de aquellos días tristísimos.

Los "Tigres de Camagüey" y las "Panteras de Yumurí"—nombres fantásticos que designaban los batallones de hojalateros de las ciudades de Cuba cuando la insurrección contra España, tienen limadas las uñas y los dientes y sufren el castigo que han buscado.

Causa pena el verlos sufrir y produce mayor tristeza aún, la seguridad de que esto es el principio de mayores angustias.

Hoy por hoy atempera también la opresión yankee en Cuba el propósito anexionador, pues es claro que las tropelías que llegaran á cometerse en el interregno del protectorado á la anexión enfrenarían esta en el ánimo de los isleños ó, por lo menos, la aplazarían para remota época, caso ya de impaciencia después de un siglo de espera.

El enjundioso cebo atráctil en la hora presente es el tratado de reciprocidad, el cual fue objeto de sucesivas enmiendas antes de llegar al entente, entre las cuales Mr. Newlands, senador por Nevada, ha incorporado su gestión *filantrópica*—ofreciendo á Cuba los buenos oficios de los Estados Unidos para su ingreso en la Unión Americana.

"Procuraré, ha dicho, traer la anexión de la isla, en calidad de territorio bajo la inteligencia de que se hará Estado tan pronto como el territorio esté convenientemente preparado para el cambio. Como quiera que ésta es la única solución practicable para mante-

ner la independencia de Cuba con el protectorado americano, más vale obrar ahora, sin posponer el asunto indefinidamente, ya que en la dilación no se tiene ventaja alguna. Cuba pide la reciprocidad como medio de derribar en parte la barrera aduanera entre ambos países."

Morderá el anzuelo la Antilla?

No es tan boba, replica la prensa portorriqueña; pero nosotros lo creemos factible; porque cuando se siente sobre el cuello la presión de mano gigante, y la del *Tío* en vez de nervios y tendones gasta garfios y resortes de acero, entonces no queda más disyuntiva que la de Gambetta: "*Se soumettre ó se demaitre*"—que diríamos nosotros: "acepta ó desocupa el puesto." Que no lo digamos nosotros; que lo diga *La Discusión* de la Habana:

"Por las últimas cotizaciones del azúcar de remolacha en Londres y el costo y flete en los Estados Unidos, que no quieren pagar más de 1 13/16 centavos los centrifugados cubanos de guarapo, polarización 96, tienen éstos hoy un valor mínimo de 113 reales por arroba!"

¡Jamás, jamás ha valido tan poco el azúcar! Y agrega:

"Es verdaderamente espantosa la realidad que tocamos, y el examen de nuestra situación financiera pone pavor en el ánimo de los más optimistas, que ya comienzan á impacientarse de que no se tome la única salvadora medida de la catástrofe: que el Congreso de los Estados Unidos rebaje el 50 por 100 á los derechos sobre el azúcar cubano en aquellas aduanas, á cambio de que se firme el ratado de reciprocidad comercial entre ambos países."

De modo que á Cuba le pasará lo que á cierto recluta á quien su sargento instruya en las penas militares:

"Si desertas te fusilan; si te insubordinas, te fusilan; si te pasas y te cogen, te fusilan; pero si sirves bien y vas á pelear, cuando más te matará el enemigo." No le quedaba al cuitado más tabla de salvación que la sugerida por don Vicente Montero. *jahorcarse!*

No es tanto el daño—se dirá—si á esas "independencias que se unen por el sencillo y fuerte vínculo de la equidad sobre las bases del raciocinio y de la convicción"—les queda el órgano de la voz en la prensa libre para quejarse. Y así sería si así fuese; pero si hemos de creer á sus propios voceros, al formar juicio acerca del *Bill Cornwell*, sobre prensa, resulta que ellos creen estar "amenazados de caer en las nebulosidades de una ley que no tiene razón de ser en estos tiempos modernos, en que al decir de fanáticos entusiastas, la luz se ha abierto paso, desterrando de nuestro ambiente las sombras.

La Ley Cronwell sobre acción civil contra los periódicos, es una ratonera formidable.

Pero puesta en vigor esa Ley, si dijésemos, por ejemplo, que en varias casas de la calle San Francisco se juega públicamente á sabiendas de las autoridades (lo que nos guardaríamos de decir, porque sería infame calumnia y atroz libelo),

nos veríamos envueltos en un semillero de pleitos.

No quedaría abogado que dejase de caernos encima. Mister Répollo, reclamaría 10 mil dollars en nombre de la Policía; Mr. Sandia, otros 10 mil, por cuenta del Alcalde; Mr. Mélon, ídem por cuenta de la sanidad; Mr. Zanahoria, ídem por los dueños de cafetines; Mr. Berengena, 20 mil por haber calumniado al gobierno, y no se quedaría representante de hortalizas y salchichones que no nos esgrimiese hasta sacarnos lo del escarabajo.

Total, 40 años de presidio, 500 mil dollars de indemnizaciones y 300 mil de multas.

Y todo, por haber dicho una verdad más grande que la Catedral."

El tratado de reciprocidad ya es ley, y como "al buen pagador no le duelen prendas," la anexión será materia de otro jalón.

FRANCISCO SERRANO.

(Continuará.)

**Actualidad extranjera**

Washington, 28.—Mr. Bunau Varilla manifestó esta noche que se ha notificado al Embajador británico que Panamá está dispuesta á hacerse responsable por una parte de la deuda exterior de Colombia, en proporción con el número de habitantes.

Panamá, 28.—Esta tarde llegó á Colón el Ministro americano cerca del Gobierno de Bogotá. El martes partirá con destino á Nueva York, abordo del vapor "Yucatán". Una comisión del Gobierno y Mr. Buchanaun partieron en tren expreso para encontrarle.

San Petersburgo, 28.—Reina la opinión en los círculos oficiales de que el Czar está dispuesto á dar las necesarias concesiones al Japón á fin de evitar las hostilidades. Al mismo tiempo la mayoría de sus consejeros opina con que el mejor modo de evitar las hostilidades es estar listos para la guerra. Lo que hace difícil un pacífico arreglo de la dificultad, es la convicción que reina en los círculos oficiales de que la posesión de Corea es esencial á la consolidación de los intereses rusos en Lejano Oriente y que es preciso impedir q' caiga en poder del Japón. Toda concesión que haga Rusia ahora, será con el objeto de diferir la dificultad hasta que se presente una oportunidad más favorable para dar el golpe en firme.

Washington, 28.—A no ser que los Estados Unidos en su respuesta á la nota de Reyes concedan á Colombia la satisfacción que ella cree le corresponde, tanto Reyes como Herrán, saldrían de Washington. Aunque no le urge una respuesta inmediata á su nota, Reyes desea naturalmente que no halla innecesaria demora. Con el objeto de activar este punto, el señor Herrán ha hecho dos visitas á la casa de Mr. Hay, pero éste se halla enfermo todavía y no le ha podido recibir. Les abriga la esperanza, tanto á Reyes como á Herrán, de que si en caso de q' Hay se negara ceder á sus propuestas, talvez convendrá, como último recurso, en someter la disputa al Tribunal de La Haya. La presentación

# GRAN FABRICA Y ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES

DE JORGE MORALES BEJARANO

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Nº 53,

de la nota fue de estricto acuerdo con las estipulaciones del tratado de 1846, celebrado entre los Estados Unidos y Colombia. Hasta la vez Mr. Hay no ha dado indicio alguno relativo a la fecha en que piensa contestar la nota.

Greid Rapids mich, 28.—Un choque de trenes que aconteció la noche del sábado, causó la muerte de 22; hubo además 9 heridos y golpeados de los cuales algunos morirán. La catástrofe se debió al fuerte viento que apagó la luz roja en la estación Mc'Cord.

## CORRESPONDENCIA

Al Director de

"El Derecho"

No es cierto que los infrascritos, comisionados para el arreglo del salón en que se dió el banquete en honor al señor Presidente de la República, hayan solicitado las coronas que sirvieron en los funerales del Presbítero Pereira y del señor Cordero.

Manuel Ardón J.

José M. Pacheco.

Alajuela, 28 de diciembre de 1903.

## INFORMACION

### Programa

de las fiestas cívicas de esta capital.

30 DE DICIEMBRE

3.50 p. m.—Mascarada (saldrá del salón Boliche, calle 18, entre las avenidas central y 7ª)

7 p. m.—Retreta á 4 bandas en el Parque de Morazán. Elevación de globos.

8.30 p. m.—Juegos pirotécnicos en la Plaza de la Fábrica. Exhibición de 25 vistas de cinematógrafo en la misma.

31 DE DICIEMBRE

8.30 a. m.—Gran match de foot-ball en La Sabana.

11 p. m.—Mascarada con grupos alegóricos y anuncios del comercio. Los socios del "Polo Club" recorrerán las calles de la ciudad á caballo, en ómnibus y coches adornados.

2 p. m.—Corrida de toros en la Plaza de la Fábrica, cilindro, cucañas y carreras en sacos, ejercicios acrobáticos y elevación de globos.

7 p. m.—Retreta á 4 bandas en el Parque de Morazán y elevación de globos.

8.30 p. m.—Juegos pirotécnicos en la Plaza de la Fábrica. Exhibición de 25 vistas de cinematógrafo.

12 de la noche.—Saludo del año nuevo, con disparo de 21 bombetas.

1º DE ENERO

5 a. m.—Las bandas militares recorrerán las calles de esta ciudad saludando el Año Nuevo

11 a. m.—Mascarada

2 p. m.—Corrida de toros en la Plaza de la Fábrica, con los mismos juegos del día anterior

5 p. m.—Gran carrera de cintas, á caballo, en la misma plaza, por los socios del "Polo Club." Elevación de globos.

7 p. m.—Retreta á 4 bandas en el Parque de Morazán.

8.30 p. m.—Juegos pirotécnicos. Vistas de cinematógrafo.

2 DE ENERO

11 a. m.—Mascarada

2 p. m.—Corrida de toros, con los juegos del día anterior.

5 p. m.—Carreras de fantasía por los socios del "Polo Club" en la Plaza de la Fábrica.

7 p. m.—Retreta á 4 bandas en el Parque de Morazán. Globos con paracaídas de colores.

8.30 p. m.—Juegos pirotécnicos en la Plaza de la Fábrica. Exhibición de cinematógrafo.

El Parque de Morazán y Avenida de las Damas, estarán profusamente iluminados en las noches de las fiestas, con faroles de vidrios de colores, lámparas eléctricas de colores y arcos con cortinajes y banderolas.

### Programa

de las piezas de música que se tocarán en conjunto de cuatro bandas, en las fiestas cívicas de esta ciudad.

DÍA 30 DE DICIEMBRE

1ª.—Los emigrantes. Gran sinfonía.—Turine.

2ª.—Tanhauser. Fantasía. Opera.—Wagner.

3ª.—Bohemia. Fantasía. Opera.—Puccini.

4ª.—Francia. Fantasía.—Buet.

DÍA 31 DE DICIEMBRE

1ª.—Festival. Obertura.—Leutner

2ª.—Roberto el Diablo Opera.—Meyerbeer.

3ª.—El sueño de Fanfan. Fantasía guerrera.—H. Borrel.

4ª.—Los pescadores de perlas. Opera.—G. Bizet.

DÍA 1º DE ENERO

1ª.—Bélgica. Obertura.—Stenebrugen.

2ª.—Freischuts. Fantasía. Opera.—Weber.

3ª.—Una fiesta de Budapest. Gran marcha.—Lecaid.

4ª.—El gran Mogol. Fantasía. Opera.—Audran.

DIA 2 DE ENERO

1ª.—Obertura triunfal.—Bach.

2ª.—Los desterrados. Fantasía.—Longlois.

3ª.—Los Parques. Fantasía.—Buet.

4ª.—Aida, gran marcha.—Verdi.

Las retretas empezarán á las 7½ de la noche.

### DATOS IMPORTANTES

#### Movimientos judiciales

Sala 2ª.—En la causa seguida contra Manuel Carvajal Mora y Manuel Murillo Castro por hurto, se aprueba el fallo absolutorio consultado.

—En la seguida contra José Antonio Díaz Guadamuz por lesiones, se condena al reo á seis meses de confinamiento en la villa del Naranjo.

—En la seguida contra Florencio Jiménez Herrera por abigeato, se aprueba la sentencia condenatoria.

#### Documentos defectuosos

en el Partido de San José, cuyo despacho va al 26 del corriente.

Jesús Campos González, Guadalupe Arias Corrales, Piedad Vargas Rojas, José Nazario Garita Méndez, Víctor Castro Orozco, María Pascuala Jiménez Monge, Benjamín Aguilar Sánchez, Ramona Monestel Zamora, Rosario Mora Gómez, Antonio Vicari Lavía, Rafael Rodríguez Lobo, José Andrés Corrales Castro, Sofía Hameier Burki, Juan Abarca Segura, María Jiménez Leitón.

Partido de Alajuela.—Pantaleón Lamos Arroyo, Eduvigis González Quesada, Aurelio Campos León, Juan Chacón Chacón, Sixta López Alfaro, Lorenzo Villalobos González, Joaquín Rojas Rojas, Teodorico Rodríguez Rojas.

#### Hospital de San Juan de Dios

Entró 1 mujer y salió 1 hombre.

Murió 1 hombre.

#### Movimiento de hoteles

Día 29.—Central.—Entró Juan Barrot.

Internacional.—Entraron: Víctor Tioli, de Limón; Ramón Morales R., de S. José, y Presbítero Vargas, de Palmares.

#### Movimiento de iglesias

Día 29.—Parroquia del Carmen. Bautizos.—Román Federico, legítimo de Juan Macaya y Angela Lahamann.

José María, legítimo de Elías Rojas y Rosa Ruiz.

Matrimonios.—Juan Quirós con Enriqueta Roig.

Alfredo Morúa Meza con Herminia Arley Figueroa.

David Price con Guillerma Alvarado

#### Defunciones

Día 29.—María Angulo Montoya, 45 años, hija de Juan Angulo é Isidora Montoya, murió de disenteria; distrito de San Sebastián.

Ramón Gonzalo de Jesús, 19 días, hijo de Juana Calderón, murió de enteritis, distrito Catedral.

Fernando Gonzalo, 9 meses 1 día, hijo de Cleofas Muñoz y Aurelia Hernández, murió de cólera infantil, distrito de Mata Redonda.

Modesta Angulo, 17 años, hija de María Angulo, murió de ghoc, distrito de Guadalupe.

Francisco Martínez, 47 años, hijo de María de Jesús Martínez, murió de sírrosis del hígado, de Liberia.

#### Movimiento marítimo

Puntarenas, 29.—Hoy á las 10 a. m. fondeó el vapor de guerra inglés Shearvate, de 980 toneladas, procedente de Corinto, 2 días de mar á este puerto, 105 tripulantes Capitán Umfreville.

### HECHOS Y DICHS

Conviene que se sepa que uno de los mejores tablados de la Plaza de Toros, por su solidez, situación y lujo es el que ha construído don EMILIANO PADILLA.

Lo recomendamos, pues, al público.

Verdaderos cronómetros son los preciosos relojes que al ínfimo precio de ₡ 4 00 vende nuestro amigo el conocido joyero don Alcides Chapatte en su *Relojería Suiza*, situada en los bajos del Hotel Internacional.

Las decoraciones exteriores del Almacén de los *Hermanos Robert*, merecen verse por lo artísticas; pero mucho más lo merece el inmenso surtido de ropas y objetos que han importado tan entendidos comerciantes.

Traube, el conocido industrial don José Traube, puede contar con plena seguridad q' no hay en Costa Rica, quien pueda hacerle la competencia. La cerveza que actualmente fabrica es *in me jo-ra-ble*.

Fiestas. Hoy á medio día, con el disparo de las acostumbradas bombetas, comenzarán los días de jolgorio. Que nuestros abonados las pasen divertidas, es lo que deseamos.

Los miembros de la Banda militar de esta capital nos encargan que demos en su nombre las más expresivas gracias al señor Gobernador don Ricardo Mora por su feliz idea de construir en la plaza de la Fábrica, donde se efectuarán las corridas de toros y otros espectáculos, un tablado especial para dicha Banda. Bien, don Ricardo; usted sabe captarse las simpatías de todos!

Ayer á las tres rindió el examen privado previo á la obtención del título de Aboga-

¿Ha visto Ud. *los Famosos Calzados de amarrar,*

*estilo americano que vende Artavia?*

**Y tan BARATOS COMO BUENOS**

do el Bachiller Pasante don Carlos Díaz. Probablemente el próximo jueves será el público.

Damos las gracias al señor Gobernador de esta Provincia, por la atención prestada á nuestras súplicas: ya están colocando tablas que cubren el desagüe en el Parque de Morazán.

En dos locales están guardados los juegos de pólvora que entregaron ayer los contratistas. El encargado de recibirlos quedó satisfecho.

Al llegar á la Aduana, se volcó ayer un carretón con mercancías. Dichosamente nada sufrieron.

El señor Huttinot, digno Cónsul de Francia en esta ciudad, parte dentro de pocos días con dirección á París, acompañado de su apreciable familia. Buen viaje deseamos á los viajeros, tan queridos entre nosotros y tan justamente estimados.

El Gobernador de Limón, don Wenceslao de la Guardia, empezó ayer á gozar de la licencia q' el Ejecutivo le concedió y que vencerá el último de enero próximo. Sus funciones han sido recargadas en el Secretario de la oficina don Federico Gólcher.

Se aceptó á don Luiz Páez la renuncia que presentó del puesto de escribiente de la Agencia Primera Principal de Policía, y en su reposición se ha nombrado al señor Bernardo Camacho.

Don Gonzalo Figueroa ha sido nombrado Jefe Político del cantón de San Mateo de la Provincia de Alajuela, en reemplazo de don Juan V. Murillo, quien renunció ese puesto. Acertadísimo nos parece el nombramiento.

La Junta de Caridad de la ciudad de Limón, que fungirá en el año entrante, está compuesta así: Presidente, don Virgilio Giorgi; Secretario, don Federico Gólcher; Tesorero, don Eduardo Béeche.—Vocales, señores Roberto E. Smith, Salvador González R. Supletes, Filadelfo Granados, Nicolás Chiví y Eduardo Baldioceda.

A las siete de esta noche rendirá examen público previo al conferimiento del título de abogado, el señor don Adán García.

Exito completo le deseamos.

Anoche se efectuó en casa del Maestro Castegnaro el primer ensayo de la orquesta que tocará el baile del 31

Muy grave ha seguido el señor don José Mora, conserje de la Casa Presidencial; se espera fatal desenlace.

Aun permanecen sin comunicación los tres indiciados en el asesinato de Félix Jacinto Piedra. El incansable Juez don Cipriano Soto descubrirá en

breve los autores de ese crimen.

Aprovechando la altura que tienen los tablados del lado Sur, han construído una galería más abajo paralela á la barrera, para explotar esos asientos, que resultan tan cómodos como los de arriba.

Anoche á las 7 celebró sesión la Honorable Corporación Municipal con el fin de dejar aprobada la última acta y cerradas sus sesiones.

### Rompe cabezas

1.—Preguntáron á un individuo, quien era un hombre que iba á su casa á visitarle todos los lunes, á lo cual repuso: "Yo no tengo hermanos, pero el padre de ese hombre es hijo de mi padre". Quién es el hombre, pues?

2.—Si uno compra mercancías con el noventa por ciento de rebaja y las vende luego con el ochenta y el diez de rebaja, qué ganancia le queda?

3.—Una zorra va huyendo de un perro galgo que la persigue; la zorra le lleva sesenta saltos de ventaja al perro; el perro da seis saltos mientras la zorra da nueve; pero tres de los saltos del perro equivalen á siete de la zorra; á qué distancia llegará la zorra antes de ser alcanzada, y cuántos saltos tendrá que dar el galgo para llegar á ella?

4.—Un campesino desea levantar una cerca sobre una montaña; ¿cuántos postes más necesitaría si fuera sobre un terreno plano?

5.—Un individuo alquila un coche de pareja para ir á la ciudad que dista doce millas, y regresar luego, costando el viaje redondo cuatro pesos. Al llegar á un camino traveso, á seis millas de distancia, entra en su coche un amigo que va á la ciudad y luego regresa al camino traveso; ¿cuánto le corresponde pagar por su parte?

6.—¿Puede un hombre casarse por segunda vez con la hermana de su viuda, según las doctrinas de la Iglesia Católica?

Las soluciones se publicarán en el próximo número.

### DE OPORTUNIDAD PARA LAS FIESTAS

Vendo una ruleta de metal niquelado que tiene dos juegos: uno de 24 números y el otro de 36. Quien tenga interés en ella que ocurra á mi establecimiento de Barbería contiguo á la Relojería de Gregorio Soto, San José, 26 de Diciembre de 1903.—SEBASTIÁN SANLLEHI.

# CAFE MOLIDO

de superior calidad,

de exquisito sabor, se vende en la

SUCURSAL DE PANADERIA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mis-

mo que PAN CALIENTE, á todas horas.

## Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

## Cantina y Pastelería Francesa DE A. LAPORTE

AVENIDA CENTRAL—SAN JOSÉ

*Recién llegado de Europa el señor Laporte, tiene el gusto de ofrecer á su clientela y al público en general, un inmenso surtido de CONFITES FRANCESES para las PASCUAS.*

*También ofrece los servicios de un buen pastelero hecho venir exprofesamente de Francia.*



## PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

*Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"*

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

**prontitud, esmero y honradez.**

# C-RICA RAILWAY

## Company Limited

Con motivo de las fiestas cívicas de esta capital, y para conveniencia de las personas residentes en provincias, se correrán trenes para Cartago y Alajuela y puntos intermediarios, en la noche de los días 31 de diciembre y 1º y 2 de enero, saliendo de San José á las 11 p. m.

Los trenes que salen diariamente á las 5 p. m. para Cartago y Alajuela, serán suprimidos durante esos días.

R. E. BROUNGER

San José, diciembre 15—1903.

Admor. Gral.

### GENTE ALEGRE:

HOSTERÍA— **LA DELIA** —CENTRO DE REUNIÓN

Establecimiento frente á los talleres de Morales Bejarano. Se sirven con exquisitez y complacencia, cenas á toda hora de la noche y á precios aceptables.

DELIA ZELEDÓN.

## AVISO

En el punto llamado "Bananito" de la comarca de Limón, posee la Municipalidad de este cantón central, un lote constante de 1,500 hectáreas; la calidad del terreno es inmejorable y tiene buenas aguas; se vende y para precio y condiciones está autorizado el infrascrito Gobernador.

Gobernación de la provincia de Alajuela.—Noviembre 18 de 1903.

RAMON L. CABEZAS

### Sombreros de pita

muy finos para la estación de verano vende baratísimos EDUARDO MAROTO, 100 varas al Sur del puente de la Fábrica. También se hacen camisas para hombre, á la medida. Hay géneros especiales.

## AGENTE DE:

R. R. Fogel & Co

The International Commercial Co

The New Century Typewriter

The Surprise Store —NEW YORK.

Vendo relojes Waltham, cronómetros Victoria, Joyería fina y falsa, etc. Filtros higiénicos á \$ 2-50. Máquinas de coser, á \$ 12-00. Lapiceros "Siempre Listo." Máquinas de escribir. Camisas con puños, magníficas telas y colores á \$ 0-80. Pañuelos, medias, corbatas, etc.

Todos estos artículos fabricados en los Estados Unidos.

JOSÉ JOAQUÍN GARCÍA.

*A nuestros queridos suscritores rogamos que á la presentación de nuestro recibo se sirvan cubrirlo. Con el coloncillo que nos pagan nos dan energías y con él hacemos maravillas y salimos de apuros.*

## RESTAURANT Y CENAS

Contiguo á los galeries municipales, en la calle de la Soledad, se ha establecido una hostería en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7 todas las noches, y especialmente los sábados y domingos.

La gente alegre tiene en esa hostería un magnífico centro de reunión.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

## LA RELOJERIA SUIZA

— DE —

## ALCIDES CHAPATTE

Se ha trasladado á los bajos del Hotel Internacional, en la propia esquina, en donde pone á disposición de sus favorecedores un artístico surtido de

**Magníficas alhajas y  
Relojes inmejorables**

## LA MEJOR

carne que se consume hoy en toda la república es la que se obtiene en la

CARNICERIA AMBULANTE  
DE JORGE ECHEVERRIA

situada en los Mercadillos de la Soledad y atendida con higiene y aseo recomendables.

Por contratos, grandes ó pequeños, la carne se lleva á domicilio.

## Toda competencia

se estrella ante los precios de la

## ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

## ¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

## "La Nueva York"

DE

RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y á diversos pero bajos precios.

## Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.

## LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

## EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

Y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.